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Protokoll der Geschäftssitzung des 123. Bundesverbandstages der  

Guttempler in Deutschland e. V. in Bad Hersfeld 

 

 

Beginn: Samstag, den 11.06.2022, 09:00 Uhr 

Ende: Samstag, den 11.06.2021, 15:40 Uhr 

 

Sitzungsleitung: Fredric Schulz, stellv. Bundesvorsitzender 

 

Sitzungspräsidium: Barbara Schnierle, Horst Wassum und Frank Lindemann  

 

Protokoll: Abousoufiane Akka, Bundesgeschäftsstelle 

 

Die Tagesordnung (Anlage 01), die Geschäftsordnung (Anlage 02) und die Anträge 

(Anlage 03-05) sind Bestandteile dieses Protokolls. 

 

TOP 1 Eröffnung des Bundesverbandstages, der coronabedingt als Dele-

giertenversammlung stattfindet. 

 

Fredric Schulz begrüßt die teilnehmenden Delegierten und die Gäste vor 

Ort sowie die digital zugeschalteten Gäste. Fredric Schulz entschuldigt 

die Bundesvorsitzende Petra Krause und richtet herzliche Grüße an die 

Teilnehmenden aus.  

 

Er gibt bekannt, dass Petra Krause nicht mehr als Bundesvorsitzende 

kandidieren wird, aber zur Wahl als stellvertretende Vorsitzende zur 

Verfügung steht. 

 

Fredric Schulz begrüßt Dr. David Kalema, Geschäftsführer von „Hope 

and Beyond“, dem Behandlungszentrum für Alkohol- und Drogenabhän-

gigkeit, Gründer und Vorsitzender der UAPA (Ugandan Alcohol Policy 

Alliance) sowie Vorstandsmitglied der EAAPA (East African Alcohol Po-

licy Alliance).  

 

Die Geschäftssitzung wird im festlichen Rahmen eröffnet.  

Fredric Schulz übergibt das Wort an Frithjof Axt. 

 

TOP  2 Feststellung der Delegierten (§ 37 Bundessatzung)         

 

Der Bundesschatzmeister, Frithjof Axt, stellt gemäß § 37 der Bundes-

satzung die Delegierten fest. Die Landesverbände haben insgesamt 33 

Delegierte mit 34 Stimmen gesendet.  

 

Damit ist die Beschlussfähigkeit gegeben. 
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TOP 3 Feststellung der form- und fristgerechten 

Einberufung des Bundesverbandstag (§ 21 Bundessatzung) 

 

Die form- und fristgerechte Einberufung des Bundesverbandstages wird 

mit 34 Ja-Stimmen und 0-Nein-Stimmen festgestellt. 

 

TOP 4 Einsetzung des Sitzungspräsidiums  

 

Der Vorsitzende des Bundesauschuss 2022, Heinz Banzhaf, setzt das 

Sitzungspräsidium ein. Mit der Funktion werden Barbara Schnierle und 

Frank Lindemann betraut. Den Vorsitz des Sitzungspräsidiums über-

nimmt Horst Wassum.  

 

Für die Tagesordnungspunkte 5 bis 14 übernimmt das 

Sitzungspräsidium die Leitung. 

 

TOP 5 Abstimmung über    

 

a) Annahme der Tagesordnung (Anlage 01) 

 

Die Tagesordnung liegt den Delegierten vor. Fredric Schulz weist zu-

nächst auf den TOP 14 der Tagesordnung hin und reicht einen Ände-

rungsantrag für die Tagesordnung ein. 

Die vorläufige Tagesordnung in TOP 14 soll um einen weiteren Wahlvor-

gang ergänzt werden, nämlich um TOP 14c) „Nachwahl eines Mitglieds 

für die Schlichtungsstelle“. Begründung: 

In der Geschäftssitzung des 122. Bundesverbandstages (als Digitalver-

anstaltung) am 14. November 2020 sind Dorothea Kreuz, Karl-Heinz 

Hupke und Helmut Benedikt als Mitglieder der Schlichtungsstelle ge-

wählt worden. Es gab keine Ersatzmitglieder. Helmut Benedikt ist in der 

Zwischenzeit verstorben. 

Für die per Nachwahl zu besetzende Stelle gibt es eine schriftliche Be-

werbung von Ralf Gries. Ralf Gries kann nicht persönlich an der Ge-

schäftssitzung teilnehmen, hat aber alle erforderlichen Erklärungen in 

Textform abgegeben. 

 

Es  wird über die geänderte Tagesordnung abgestimmt:   

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 34 

Nein: 0 

Enth.: 0  

 

Die Tagesordnung und die Änderung wurden einstimmig angenommen. 
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b) Geschäftsordnung für die Geschäftssitzung (Anlage 02) 

 

Horst Wassum erinnert die Delegierten daran, die in  der Geschäftsord-
nung vorgesehenen Redezeiten einzuhalten. 
 

Es wird über die Geschäftsordnung für die Geschäftssitzung abge-

stimmt: 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 34 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 

Die Geschäftsordnung wird einstimmig angenommen. 

 

c) Besetzung des Zählauschuss 

 

Der Zählausschuss wird aus Dieter Hochheimer, Ilona Weseloh und  

Stefan Weseloh gebildet. 

 

TOP  6 Ergänzungen zum Jahresbericht Bundesvorstand (Fredric Schulz)  

 

a) Bundesvorstand  

 

Fredric Schulz weist auf das Motiv auf der Titelseite des Jahresberichts 

2020/2021 hin. Der abgebildete Weg und die grüne Farbe stehen für 

die Hoffnung und Zuversicht. Der Jahresbericht ist in 500er Auflage ge-

druckt. Wie auch die Satzung, liegt der Jahresbericht sowohl gedruckt 

als auch online auf der Homepage der Guttempler vor.  

 

Fredric Schulz ergänzt den Jahresbericht und macht auf die beiden 

beim Bundesverbandstag anwesenden neuen Mitarbeitenden der Bun-

desgeschäftsstelle aufmerksam: Thorsten Schuler und Andrea Ostertag. 

Beide sind seit dem 01.04.2022 als Suchtreferent:innen in der Bundes-

geschäftsstelle eingestellt. Ebenfalls weist er auf die fertigen Umbau-

maßnahmen in der Bundesgeschäftsstelle und die Wiedereröffnung der 

Räumlichkeiten im Rahmen des Hoffestes während der Aktionswoche 

Alkohol hin. Schließlich weist Fredric Schulz darauf hin, dass die Home-

page der Guttempler aktuell „aufgefrischt“ wird. Das Webteam wurde 

weitergebildet, um vom Content-Management-System „Joomla“ auf 

„WordPress“ zu wechseln. Das Webteam arbeitet eng mit der Bundesge-

schäftsstelle der Guttempler zusammen. 
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b) Mitgliederentwicklung (Ulrike Klahn)  

 

Die stellvertretende Bundesvorsitzende, Ulrike Klahn, erläutert anhand 

der Mitgliederstatistik die Mitgliederentwicklung. Durch Todesfälle und 

Gemeinschaftsschließungen ist die Zahl der Mitglieder gesunken. Ulrike 

Klahn weist auf die immer noch problematische Altersstruktur der Gut-

templer hin. 

 

c) Jahresabschluss für die Jahre 2020 und 2021/2022 (Frithjof Axt) 

 

Der Bundesschatzmeister, Frithjof Axt, bedankt sich für das langjährige 

Engagement und die gute Arbeit von Rainer Uszinski. Er bedankt sich 

auch bei den Mitarbeiter:innen der Bundesgeschäftsstelle.  

 

Frithjof Axt erläutert den Jahresabschluss. Er teilt den Delegierten ge-

mäß der Geschäftsordnung mit, dass mit Genehmigung des Bundesau-

schusses 2021 ein Kredit in Höhe von 100.000 € in Anspruch genom-

men wurde. Dies war notwendig, um die Sanierung der Bundesge-

schäftsstelle zu finanzieren, und um den zukünftig erhöhten Eigenan-

teil für die Projektförderung auffangen zu können. Die Kreditaufnahme 

wurde durch seinen Vorgänger Rainer Uszinski in die Wege geleitet. So-

mit bleibt die Liquidität unter den gegenwärtigen Bedingungen für das 

Jahr 2022 erhalten.  

 

Insgesamt wurden die Jahresabschlüsse für 2020 und 2021 drei Mal 

überprüft: Intern durch die Kassenprüfer und darüber hinaus durch die 

Prüfungsgesellschaft Brosius und durch die Betriebsprüfung der Deut-

schen Rentenversicherung (DRV Bund). 

 

d) Alkoholpolitik (Fredric Schulz) 

 

Fredric Schulz gibt Einblicke in die Arbeit des Teams und berichtet von 

dem Anliegen der Alkoholpolitik. Frank Lindemann, Rolf Hüllinghorst 

und Fredric Schulz bilden den engeren Kreis des Teams Alkoholpolitik.  

 

Ergänzend zum Jahresbericht zeigt Fredric Schulz auf, dass die Publika-

tion „Die sieben Schlüsselbotschaften der Alkoholindustrie“ großes Inte-

resse verursacht. Sie wurde an alle relevanten politischen Akteur:innen 

versendet und über Pressearbeit und die sozialen Medien verbreitet. 

Auf der Homepage wurde die Publikation über 245 Mal heruntergela-

den. In dieser Woche, am 07.06.2022, traf sich das Team Alkoholpolitik 

mit dem Beauftragten der Bundesregierung für Sucht- und Drogenfra-

gen Burkhard Blienert zu einem konstruktiven Gespräch und Austausch 

in Berlin.  
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e) Beauftragte für KiM (Sarah Köppe) 

 

Kinder im Mittelpunkt (KiM) veranstaltet ein Sommercamp vom  

16.-23. Juli 2022. Eine Einladung zur Sommerfreizeit kann über  

Sarah Köppe erhalten werden. 

 

f) Bundesausschuss (Heinz Banzhaf) 

 

Der Vorsitzende des Bundesauschusses 2022, Heinz Banzhaf, weist  

auf das aktuelle Protokoll der Bundesausschusssitzung vom 01.- 

03.04.2022 hin. In Bezug auf die Anträge für den Bundesverbandstag 

stellt Heinz Banzhaf klar, dass der Bundesauschuss lediglich beschlos-

sen hatte, dass die nun vorliegenden Anträge für den Verbandstag zu-

gelassen werden und der Auftrag für die Formulierung der Vorlagen für 

die Anträge an den Bundesvorstand delegiert wurde. 

  

g) Projekte (Abousoufiane Akka)  

 

Die Projekte der Bundesgeschäftsstelle sind im Jahresbericht 

2020/2021 ausführlich beschrieben. Es gibt hierzu keine weiteren  

Ergänzungen. 

  

h) Bundesgeschäftsstelle (Abousoufiane Akka) 

 

Der Bundesgeschäftsführer Abousoufiane Akka teilt den Delegierten 

mit, dass die Umbaumaßnahmen in der Geschäftsstelle nahezu abge-

schlossen sind. Zum Jahresbericht gibt es keine weiteren Ergänzungen.  

 

TOP 7 Bericht des Prüfungs-Ausschusses 

 

Gudrun Schäfer verliest den Bericht des Prüfungsausschusses für die 

Haushaltsjahre 2020 und 2021. Es gibt keine Beanstandungen. 

 

TOP 8 Aussprache zu den Berichten 

 

Es gibt keine Wortmeldungen zu den Berichten. 

 

TOP  9 Entlastung des Vorstands 

 

Gudrun Schäfer beantragt die Entlastung des Bundesvorstands. 
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Das Abstimmungsergebnis für die Entlastung des Bundesvorstands lau-

tet: 

Ja: 34 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 

Die Entlastung des Bundesvorstands wurde einstimmig beschlossen. 

Barbara Schnierle beraumt für 10:15 Uhr bis 10:30 Uhr eine Pause ein. 

 

  Wiedereintritt in die Geschäftssitzung um 10:30 Uhr 

 

Frithjof Axt fragt ab, ob alle Delegierte im Raum anwesend sind. 

Die Delegierten sind vollständig anwesend. 

 

TOP  10 Feststellung der Dringlichkeit zu drei eingebrachten Anträgen (An-

lage 03) 

 

Fredric Schulz weist auf die Dringlichkeitsbegründung in der Anlage 7 

und auf die Begründungsmöglichkeiten durch die Satzung hin. Dem-

nach können Anträge nach der Frist gestellt werden, wenn der Antrags-

grund erst nach der Frist auftritt oder die Antragsfrist aus nachvollzieh-

barem Grund nicht eingehalten werden konnte.  

Die in der Dringlichkeitsbegründung dargelegten Argumente hält Fred-

ric Schulz für nachvollziehbar und sinnvoll. Eine Verschiebung der drei 

Anträge auf das Jahr 2024 hält er für nicht sinnvoll. Darüber habe sich 

der Vorstand mit dem Bundesauschuss abgestimmt.  

 

Die Delegierte Hannelore Schulz widerspricht der Begründung. Sie hält 

eine Entscheidung über die Abgabenerhöhung zum jetzigen Zeitpunkt 

wegen der anhaltenden Coronapandemie für kontraproduktiv. In Anbe-

tracht der absehbaren Mitgliederentwicklung hätte der Bundesvorstand 

auch genügend Zeit gehabt, die Anträge vorzubereiten. Barbara 

Schnierle und der Delegierte Bernd Mohrenberg weisen darauf hin, dass 

an dieser Stelle lediglich über die Dringlichkeit und nicht über die In-

halte der Anträge abgestimmt werden soll. 

 

Es wird über die Feststellung der Dringlichkeit abgestimmt:  

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 31 

Nein: 1 

Enthaltungen: 2 

 

Die Dringlichkeit zu den drei eingebrachten Anträgen wurde festge-

stellt. 
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TOP 11a Abstimmung über drei eingebrachte Anträge (nach Bestätigung der 

Dringlichkeit) 

 

a) Abgabenerhöhung (Anlage 04) 

 

Es folgt eine Stellungnahme von Frithjof Axt zum Antrag. Ihm sei die 

Entscheidung nicht leichtgefallen, die finanzielle Situation des Bundes-

verbands spräche aber für sich.  

 

Frühester Beginn der Umsetzung einer Abgabenerhöhung sei der 

01. Januar 2023 und nur dann, wenn die bundesweite Inflationsrate  

unter 4 % liegt. Die Inflationsdeckelung soll zusätzliche Belastungen in 

Anbetracht der aktuellen hohen Inflationsrate verhindern. Dennoch sei 

es notwendig, die Diskussion jetzt schon zu führen. 

 

Er als Bundesschatzmeister bittet darum, diesem Antrag zuzustimmen. 

 

Der Delegierte Joachim Beermann stimmt dem Hinweis von Hannelore 

Schulz zu, dass die Erhöhung zu einer Unzeit käme und den Verlust an 

Mitgliedern bedeuten könnte. Auf der anderen Seite kann er die  

Begründung für die Abgabenerhöhung nachvollziehen. Er kündigt an, 

sich bei einer Abstimmung zu enthalten. 

 

Der Antragstext wird vom Sitzungspräsidium vorgelesen. Über den  

Antrag wird abgestimmt. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 28 

Nein: 3 

Enthaltung: 3 

 

Der Antrag zur Abgabenerhöhung wird angenommen. 

 

 11b Anpassung zukünftiger Abgaben (Anlage 05) 

 

Frithjof Axt erläutert in seiner Stellungnahme den Antrag über die  

Anpassung zukünftiger Abgaben. Mit einer sich anpassenden Abgaben-

erhöhung werden niedrige Erhöhungen erwartet. Sprunghafte und ab-

schreckende Erhöhungen ließen sich vermeiden. 

 

Die Delegierte Ute in der Strodt signalisiert grundsätzliche Zustimmung 

im Landesverband NRW, allerdings gäbe es auch kritische Stimmen be-

züglich des Automatismus bei der Abgabenerhöhung. Sie plädiert für 

regelmäßige Abstimmungen zur Abgabenhöhung. 
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Der Antragstext wird vom Sitzungspräsidium vorgelesen. Über den An-

trag wird abgestimmt. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 19 

Nein: 15 

Enthaltung: 0 

 

Der Antrag zur Anpassung zukünftiger Bundesverbandsabgaben/  

Verbandstagsabgaben wird angenommen. 

 

 11c Vereinbarung Guttempler-Kongress / Guttemplertag (Anlage 06) 

 

In seiner Stellungnahme erläutert Fredric Schulz den gemeinsam mit 

dem Bundesauschuss abgestimmten Antrag. 

 

Es folgt eine Diskussion zum Antrag. Besprochen wurde die Relevanz 

des Guttemplerkongresses und des Guttemplertags für Mitglieder und 

Landesverbände, die Gesamtdarstellung der Guttempler in der Öffent-

lichkeit sowie der ressourcenintensive Aufwand, um Guttemplerkon-

gresse umzusetzen. Kritisiert wurden einige ungenaue Formulierungen 

im Antragstext. 

 

Barbara Schnierle schlägt vor, dass der Bundesvorstand und das Sit-

zungspräsidium die Mittagspause nutzen, um den Antragstext zu än-

dern, klarer umzuformulieren und nach der Mittagspause einzubringen. 

 

TOP 11c) wird zurückgestellt. 

 

TOP  12 Vorschläge für Kandidat:innen für den Bundesvorstand 

Es werden Kandidat:innen für den Bundesvorstand vorgeschlagen: 

 

a) Vorsitzender: Fredric Schulz 

 

b) Stellvertretende Bundesvorsitzende: Simone Giehl 

 

c) Stellvertretende Bundesvorsitzende: Petra Krause 

 

d) Stellvertretende Bundesvorsitzende: Ulrike Klahn 

 

e) Bundesschatzmeister: Frithjof Axt 

 

Die Vorgeschlagenen nehmen die Vorschläge zur Kandidatur an und 

stellen sich den Delegierten vor. Eine persönliche Erklärung von Petra 

Krause zu ihrer Kandidatur wird verlesen.  
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TOP  13a Wahlen für den Bundesvorstand 

Wahlergebnis Vorsitzende:r, Kandidat: Fredric Schulz 

 

Wahlergebnis: 

 

Ja: 31 

Nein: 0 

Enthaltung: 3 

 

Damit ist Fredric Schulz als Bundesvorsitzender gewählt. Er nimmt die 

Wahl an. 

 13b Wahlen für den Bundesvorstand 

Stellvertretende:r Vorsitzende:r, Kandidatin: Simone Giehl  

 

Wahlergebnis: 

 

Ja: 31 

Nein: 3 

Enthaltung: 0 

 

Damit ist Simone Giehl als stellvertretende Bundesvorsitzende gewählt. 

Sie nimmt die Wahl an. 

 13c Wahlen für den Bundesvorstand 

Stellvertretende:r Vorsitzende:r, Kandidatin: Petra Krause 

 

Wahlergebnis: 

 

Ja: 31 

Nein: 0 

Enthaltung: 3 

 

Damit ist Petra Krause als stellvertretende Bundesvorsitzende gewählt.  

 13d Wahlen für den Bundesvorstand 

Stellvertretende:r Vorsitzende:r, Kandidatin: Ulrike Klahn 

 

Wahlergebnis: 

 

Ja: 31 

Nein: 2 

Enthaltung: 1  

 

Damit ist Ulrike Klahn als stellvertretende Bundesvorsitzende gewählt. 

Sie nimmt die Wahl an. 
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 13e) Wahlen für den Bundesvorstand 

Schatzmeister:in, Kandidat Frithjof Axt 

 

Wahlergebnis 

 

Ja: 34 

Nein: 0 

Enthaltung: 0  

  

Damit ist Frithjof Axt als Bundesschatzmeister gewählt. Er nimmt die 

Wahl an. 

 

Das Sitzungspräsidium beraumt für 11:45 Uhr bis 13:30 Uhr eine Mit-

tagspause ein. 

 

  Wiedereintritt in die Geschäftssitzung um 13:30 Uhr 

 

Frithjof Axt fragt ab, ob alle Delegierte im Raum anwesend sind. 

Die Delegierten sind vollständig anwesend. 

 

Top 11c) Vereinbarung zu den bundesweiten guttemplerischen Veranstaltun-

gen Guttempler-Kongress und Guttempler-Tag ab 2023 

 

Der vom Bundesvorstand und Sitzungspräsidium überarbeitete An-

tragstext für die Abstimmung lautet nun wie folgt: 

 

„Der alle zwei Jahre stattfindende Guttempler-Kongress ist die bundes-

weite Hauptveranstaltung. Der Kongress wird von einem Landesverband 

mit einem Beiprogramm ausgerichtet. Die Verbandstagsabgabe fließt 

(bis auf eine Reserve) komplett in diese Veranstaltung. Daneben kann in 

jedem ungeraden Jahr ein Guttempler-Tag stattfinden. Er findet nur 

statt, wenn Anlass, Ausrichter und Finanzierbarkeit gegeben sind. Diese 

Regelung gilt ab 2023. Der Bundesverbandstag 2024 findet als Dele-

giertenversammlung statt.“  

 

Der Text wurde den Delegierten mit einer PowerPoint Folie vorgelegt. Es 

wird um die Abstimmung gebeten.  

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 27 

Nein: 7 

Enthaltungen: 0 
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Somit wird dem Antrag zur „Vereinbarung zu den bundesweiten gut-

templerischen Veranstaltungen Guttempler-Kongress und Guttempler 

Tag ab 2023“ zugestimmt. 

 

TOP  14a) Wahlen für den Prüfungsausschuss  

 

Die Bewerbungen der Kandidat:innen liegen schriftlich vor. Anwesend 

sind Jochen Maurer, Gudrun Schäfer und Reinhard von Oehsen. 

 

Klaus Hente kandidiert ebenfalls für den Prüfungsausschuss.  

Die Wahl wird als Gruppenwahl durchgeführt. 

 

Kandidat:innen:  

 

Kai-Uwe Brand (SH)  

Peter Kossatz (HH)  

Jochen Maurer (HE) 

Walter Niemann (HE) 

Reinhard von Oehsen (NT) 

Gudrun Schäfer (BB) 

Jürgen Schmidt (BB) 

Gerlinde Wick (HE) 

Klaus Hente (BB) 

 

 

Wahlergebnis Prüfungsausschuss: 

 

Gudrun Schäfer erhält 18 Stimmen. 

Reinhard von Oehsen erhält 17 Stimmen. 

Jochen Maurer erhält 12 Stimmen. 

Gerlinde Wick erhält 11 Stimmen. 

Kai-Uwe Brand erhält 7 Stimmen. 

Klaus Hente  erhält 7 Stimmen. 

Peter Kossatz erhält 6 Stimmen. 

Jürgen Schmidt  erhält 5 Stimmen. 

Walter Niemann  erhält 3 Stimmen. 

 

 

Die Gewählten nehmen die Wahl an. Somit bilden Gudrun Schäfer,  

Reinhard von Oehsen und Jochen Maurer den Prüfungsausschuss.  

Ersatzvertreter:innen sind Gerlinde Wick, Kai-Uwe Brand und Klaus 

Hente. 
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 14b) Nachwahl Mitglied der Schlichtungsstelle 

Kandidat:innen: Ralf Gries (NRW) 

Wahlergebnis Schlichtungsstelle: 

 

Ja: 32 

Nein: 0 

Enthaltung: 2 

 

Die Schlichtungsstelle wird bis 2024 mit Ralf Gries besetzt. 

 

TOP  15 Verabschiedung der ausscheidenden Mitglieder, 

Einsetzen der neu gewählten Mitglieder des Bundesvorstands  

 

Fredric Schulz bittet alle gewählten Vorstandsmitglieder, das Sitzungs-

präsidium, den Vorsitzenden des Bundesauschusses Heinz Banzhaf,  

Gudrun Schäfer, Dorothea Kreuz, Johann Tjaden vom WebTeam, Sarah 

Köppe von KiM, Derek Nordt und Joachim Beermann sowie Andrea Gies-

ler von der Bundesgeschäftsstelle nach vorne, setzt sie ein und bedankt 

sich bei allen Gewählten und Ausgeschiedenen für Ihr Engagement und 

ihre Arbeit. 

 

TOP  16 Vorstellung und Genehmigung des Haushaltsplanes 2022/2023 

 

Frithjof Axt erläutert den Haushaltsplan 2022/2033. Die Planung wurde 

unter Außerachtlassung von TOP 11a) erstellt. Es werden für Projektaus-

gaben und Öffentlichkeitsarbeit höhere Ausgaben eingeplant. 

 

Es wird über die Genehmigung des Haushaltsplans 2022/2023 abge-

stimmt. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 33 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 

Der Haushaltsplan für 2022/2023 wurde einstimmig genehmigt. 

 

TOP 17 Einladung zum Guttempler-Tag 2023 in Neunkirchen  

vom 06. – 08. Oktober 2023 

 

Der Delegierte Joachim Beermann lädt zum Guttempler-Tag in  

Neunkirchen ein und bedankt sich bei Astrid Valentin für ihr  

Engagement in dieser Sache. 

 



Seite 13 von 14 

Er stellt das vorläufige Programm vor: 

 

Freitag, den 06.10.2023 

 

- Fachtagung mit Fachklinik Münchwies 

 

  Themen: „Suchthilfe heute“, „Pathologische Glücksspielsucht“, 

 

 

Samstag, den  07.10.2023 

 

- Festsitzung mit Gradverleihung (Vormittag) 

- Besuch des Weltkulturerbes „Völklinger Hütte“ (Mittag) 

- Besuch der Saalschleife oder alternativ Prähistorisches Museum  

- Gondwana-Park (Nachmittag) 

- Ballabend (Abend) 

 

Sonntag, den 08.10.2023 

 

- Almausflug, Geschwisterkreis 

 

Im Holiday Inn Express in Neunkirchen werden Zimmer kontingentiert. 

Die Zimmerbuchung wird voraussichtlich ab dem Sommer freigeschal-

tet. 

 

TOP  18 Einladung zum Bundesverbandstag 2024 in Berlin  

07. – 09. Juni 2024, 

Ort: Guttemplerhaus Wildenbruchstr. 80 

 

Silvia Ratzek lädt zum Bundesverbandstag 2024 in Berlin ein. Der  

Verbandstag findet im Guttemplerhaus in Neukölln statt. Es wird  

Hotelunterkünfte in der Nähe geben. Es ist ein buntes Abendprogramm 

für die Teilnehmenden vorgesehen. 

 

TOP  19 Ausschau auf den Guttempler-Kongress 2026 

 

Derek Nordt stellt Überlegungen für die Ausrichtung des Guttempler 

Kongresses 2026 in Hamburg vor. 

 

TOP  20 Verschiedenes 

 

- Simone Giehl macht auf die Arbeit von FORUT e.V. aufmerksam 

und weist auf Materialien im hinteren Teil des Veranstaltungs-

raums hin. 
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- Ute in der Strodt bemängelt die Wahrnehmung der Arbeit des 

Nottelefons Sucht im Bundesverband. Sie weist auf mangelnde 

Ehrenamtliche beim Nottelefon Sucht hin. Nicht alle Landesver-

bände beteiligen sich am Nottelefon Sucht. Derek Nordt regt an, 

auch verbandsübergreifend Ehrenamtliche zu akquirieren. 

- Dietmar Klahn stellt sich als Beauftragter der Guttemplerhäuser 

und Hausvereine für den Bundesvorstand vor. Er beschreibt die 

Aufgaben, die er mit Wiebke Knefel umsetzt. 

- Silvia Ratzek u.a. Delegierte erkundigen sich nach dem Umgang 

mit dem Guttemplerlogo. Fredric Schulz erinnert daran, dass für 

den Bundesverbandstag kein Antrag für ein neues Logo vorlag.  

- Ute in der Strodt weist auf das Guttempler-Austauschtreffen in 

NRW vom 23. bis 25.09.2022 hin.  

- Silvia Ratzek lädt zum Hoffest zum 25-jährigen Bestehen des 

Guttemplerhauses in Berlin ein. 

- Fredric Schulz teilt den Delegierten mit, dass er über WhatsApp 

mit Petra Krause in Kontakt ist und sie auf diesem Weg die Wahl 

zur stellvertretenden Bundesvorsitzenden angenommen hat. 

 

TOP 21 Schluss der Geschäftssitzung. 

 

Fredric Schulz bedankt sich beim Sitzungspräsidium für die geleistete 

Arbeit und für die gute Führung der Geschäftssitzung. Er bedankt sich 

bei den Delegierten für die Teilnahme und die Mitwirkung an der Ge-

schäftssitzung. 

 

Die Geschäftssitzung wird um 15:40 Uhr geschlossen. 

 

 

 

Protokoll: 

                                                                  

Abousoufiane Akka     ________________________________________________________ 

 

 

Sitzungspräsidium: 

 

                                                        

Horst Wassum: ________________________________________________________ 

 

                                                               

Barbara Schnierle: ________________________________________________________ 

 

                                                                      

Frank Lindemann:  ________________________________________________________ 

 


